

LA CUESTIÓN DE LA MISA Y COMUNIÓN FRECUENTE Y COTIDIANA
A FINALES DEL SIGLO XVI. UNA APOLOGÍA INÉDITA
DE FRAY PEDRO CAÑEDO, OFM *

INTRODUCCIÓN

La cuestión de la Misa y Comunión sacramental nació en la Cena del Señor, el primer Jueves Santo de la Iglesia, y desde entonces vino discutiéndose a través de los siglos, así en cuanto a sus condiciones como en cuanto a su frecuencia. De todo ello, por supuesto, no me ocuparé aquí. Me limitaré, en cambio, a describir en esta introducción el contexto en que surgieron una desconocida cuestión y una inédita *Apología* que será publicada al final. Ambas, la cuestión y la *Apología*, se mueven a caballo de las dos últimas décadas del siglo XVI (1589-1592), o sea, cuando los decretos de reforma decididos en Trento estaban esforzándose por penetrar en la vida de la Iglesia. Tanto la cuestión como la *Apología* tienen como escenario la amplia provincia eclesiástica de Santiago de Compostela, que se extendía entonces hasta Salamanca. Protagonistas de la cuestión fueron el arzobispo compostelano y un canónigo del cabildo catedralicio. Autor de la *Apología* inédita, un teólogo franciscano. De los tres ofreceré a continuación una breve presentación.

* Abreviaturas y siglas:

ACS = Archivo de la Catedral, Santiago.

AHN = Archivo Histórico Nacional, Madrid.

AUS = Archivo Universitario, Salamanca.

COD = *Conciliorum oecumenicorum decreta*, curantibus J. Alberigo et aliis (3.ª ed., Bologna 1973).

PG = Migne, *Patrologia graeca*.

PL = Migne, *Patrologia latina*.